

GAZETA DE CARACAS.

Número XLVI.

Del Jueves 3 de Marzo de 1814, 4.º de la Independencia.

L'injustice à la fin produit l'Indépendance.

A M E R I C A.

VAILLES DE ARAGUA Y DEL TUY.

OCUPADOS momentaneamente los Valles de Aragua y del Tuy, por las partidas de Boves, han visto aniquilado en pocos dias lo que habia elevado una serie de siglos. Mientras Carlos-Quinto y Luis catorce, con la tea de la discordia en la mano, abrazaban la Europa, nuestros padres que entónces cultivaban la tierra, fundaban las ciudades, hermo-seaban esos mismos a ilos donde el Español sorprendido recibia por la vez primera la hospitalidad, levantan sus cabezas del polvo de sus sepul-cros, buscan en vano lo que edificaron sus trabajos, aquellas obras del arte, aquellos monumentos que llevaban un sello de inmortalidad. Todo ha perecido: el lugar mismo donde estuvieron las ciudades, no puede distinguirse. El hijo Europeo de aquel mismo Español que nuestros abuelos colmaron con sus dones, ha trahido su furor á la América: ha aplicado el fuego á nuestras obras: ha sepultado su puñal en los pechos Americanos. Cenizas, fragmentos, cadáveres, ven en nuestros dias donde dexaron vastas posesiones, máquinas y oficinas de la industria, hijos pacíficos. Los Valles de Aragua y del Tuy, en que la Naturaleza, aun mas rica que la imaginacion mas brillante, fomentada por el arte y los siglos, formaban las delicias de Venezuela, son el objeto de la amargura. Sus riquezas, su poblacion, su perspectiva interesante, convidaban antes al forastero; y ahora le ahuyenta el espectáculo de sangre, de miseria, y el vestigio del crimen que halla por todos ellos.

De un solo golpe puede la vista abrazar la extension de los Valles de Aragua. Elevemonos á los picos mas encumbrados de las montañas que se dividen á su entrada. Parece uno transportado repentinamente á un pais de encantos; y la imaginacion se conmueve hasta el delirio, á la vista de una escena la mas animada. Pero el prestigio de la naturaleza ha caido. El estupor sucede al entusiasmo; pues el quadro ha variado hasta el infinito. Apenas

las ruinas dan una idea de la destruida hermosura. La sangre que las cubre, espanta al que quiere contemplarlas, y el horror destruye la curiosidad.

El piadoso Pueblo de Turmero que solemnizaba, por decirlo así, cada dia del año en el ejercicio de las practicas de la religion, fué testigo de un atentado sacrílego, y vió por una feliz ó milagrosa circunstancia, su castigo inmediato. Un soldado del ejército Español, derribó á lanzazos el sagrado simulacro de la Virgen del Carmen, y un momento despues, á su grito de viva Fernando 7.º, un fusil de uno de sus complicés, que se disparó por acaso, termina su vida y sus maldades.

Quiza en los Valles del Tuy se podrá con menos motivos de dolor considerar la desolacion. El Español Rosete la executó. Adelantémonos hacia ellos: ¿Que nos detiene? Desde el pequeño pueblo de Ocumare, cuyos recintos contienen mas de trescientos muertos, no es posible internarse mas en el vasto Valle. No era mayor el número de sus habitantes de ambos sexos. Los miembros destrozados de algunos, están esparcidos en el pavimento del Templo y sobre sus Altares, donde se acogieron creyéndose defendidos por la santidad del lugar. Pero las huellas de sangre ofrecen la misma senda de los asesinos. ¿Quien osará seguirla? La soledad, las melancólicas ruinas, la corrupcion de los cadáveres, anonada el animo. No queda bastante acierto para buscar el camino que aleje de aquel espantoso lugar. Se huye de él, corriendo á comunicar á los demas la consternacion que inspira nuestro semblante horrorizado. ●

Hemos visto despedazados los delicados miembros del infante, hemos reconocido los despojos sangrientos del anciano, un tronco descabezado envuelto en el habito eclesiástico; debe ser él de un Sacerdote. Vamos á recoger estas cenizas venerables.... Rioja, amigo!... oh crimen! ¿que monstruo cortó la tierna trama de tus dias? compañero de mis estudios! Quando tu virtud empezaba á favorecer esta tierra desgraciada, has desaparecido! Que esperanza nos resta? ¿Quien te hubiera dicho, amigo, que quando tu espíritu recibia las luces sagradas, y las impresiones de tu sublime vocacion te llama-

ban al Sacerdocio, habias de espirar muy pronto en las impias manos de un asesino, y tu cadáver penetrado de heridas horribles, quedaria para pasto del inmundo cuervo? Vuela, tú, que en la tierra eras ya admitido à la presencia del Altísimo: vuela; dí al Padre del Mundo, que el órden se ha trastornado, que el feroz Español destruye su noble produccion, el hombre bienhechor. Una mitad de la tierra, es la presa que quiere devorar. No es ya el imperio el que busca. ¡ Dios vengador de la inocencia! Ha excedido à los mas abominables seres que habeis castigado. Os disputa vuestro poder: quiere exterminar lo que habeis creado.

Por grados crece el horror, la indignacion. ¿ Qual ha sido vuestro objeto, entes inhumanos, en que la carrera impetuosa de un caballo arrastre á algunos de vestros semejantes? ¿ No podiais hacerlos morir por el hierro, ó por el plomo? Esos cadáveres os acusarán eternamente, crueles! La tierra que llenais de tantos delitos se levanta ya contra vosotros. Teméd tambien el rayo del Cielo! Dios no puede ser indiferente á vuestros atentados. Que habeis hecho de las mugeres del Tuy? Confundidas con los demas, sus cadáveres retratan sus tormentos, los indicios detestables de vuestra brutalidad. La indignacion no permite seguiros en la interminable carrera de vuestras atrocidades, de vuestro impúdico desenfreno. No imploro vuestro furor; pero para referir vuestros excesos, necesitaria la insensibilidad que teneis para ejecutarlos.

Un gozo feróz brilla en vuestros ojos: con un dedo ensangrentado señalais á Venezuela. Dentro de sus vastos muros, lo que tenia vida ha muerto: lo que era hermoso está desfigurado: lo que era útil ha sido consumido. Aquel pais, que era la recreacion de los que le contemplaban, es un cúmulo de ruinas: un mar de sangre le ha cubierto por todas partes. Pidamos á los Llanos, al Occidente, á los Valles del Tuy y Aragua, nuestros parientes, nuestros amigos. Las tumbas vomitan sus cadáveres. Se presentan á millares, y acusan al Español que hizo sus deleytes de los martirios en que murieron. El seno virginal mutilado, el anciano y el Sacerdote arrastrados por los cabellos, los ojos y las entrañas del niño arrancadas, el labrador desollado, los síntomas del veneno sobre otros: hé aquí las torturas crueles que el genio Español ha inventado.

Vosotros partidarios de la tirania Española, contemplad por un momento el resultado de vuestros afanes. ¿ No veis mas que una espantosa destruccion? Corred, pues, atravesad el Oceano: presentaos á este Rey que no existe, ó á los que hacen sus funciones: dadles cuenta del número de los pueblos que habeis asesinado: decid de una vez, que lo que estaba habitado, vuestra asombrosa energia lo ha reducido á desiertos: que no hay ya ni seguridad para las producciones en una tierra

que aunque material, habeis tratado sin embargo como culpable de rebelion. Los representantes del Monarca os premiarán, no lo dudeis: habeis llenado sus benéficas miras. Que no exista Venezuela; ni para sus propios hijos; ni para la España.

NORTE AMERICA.

El 11 de Noviembre hubo una accion en el Canada, entre las tropas de S. M. B., y las de los Estados-Unidos. Los Americanos reclaman la victoria, segun se deduce del parte dado al Ministro de la Guerra por el mayor-General J. Wilkinson, de su Cuartel-General de French-Mills, en el baxo Canada, á 16 de Noviembre de 1813, y del siguiente:

El Mayor-General Wilkinson, al General Armstrong; Cuartel-General de French-Mills, Noviembre 18 de 1813.

Sir: Este parte será considerado como un apéndice de mi última comunicacion oficial, respecto á la accion del once del corriente. Ayer tarde he tomado la declaracion que incluyo, la qual es el resultado del exámen de algunos prisioneros tomados sobre el Campo de batalla; y de la qual se deduce que no han muerto los Oficiales-Generales que entraron en la accion: tambien prueba que aunque la imperiosa obligacion del deber no me permitió el tiempo suficiente para derrotar el enemigo, con todo éste fué batido, no obstante que hemos perdido una pieza de campaña despues de haber hecho fuego 15 ó 20 ocasiones. Tambien he sabido por personas fidedignas, que la pérdida del enemigo ha sido de mas de 500 hombres, entre muertos y heridos. La adjunta relacion corregirá un error de mi primer parte oficial. Parece pues que no fué el 84. regimiento Ingles, sino el 89. que entró en la accion del 11. Referire ademas sobre esta accion lo que omití entónces por mi grave indisposicion. Habiendo recibido parte de que la batalla estaba aun indecisa, dí órdenes á un Cuerpo de reserva de 600 hombres que se hallaba sobre las armas, y á las órdenes del Teniente-Coronel Veham, para socorrer á los nuestros; lo que verificó con tanta intrepidez, que terminó la accion pocos minutos despues de su llegada.

Tengo el honor de ser con la mas grande consideracion, Sir, vuestro obediente y humilde servidor.

Wilkinson.

Al Honorable J. Armstrong, Secretario de guerra.

PROCLAMA.

Jaime Wilkinson, Mayor-General, y Comandante-en-Cefe de la expedicion contra el Canada.

Habitantes del Canada: El Ejército de los Estados-Unidos que tengo el honor de comandar, ha invadido esta Provincia con el designio de conquistarla, y no con el de destruirla: con el de subyugar las fuerzas de S. M. B.; mas no con el de hacer la guerra à sus subditos, que no nos han ofendido. En esta inteligencia, aquellos de entre vosotros que permanescan quietos en sus casas, si la victoria se decide por el pavellon Americano, serán protegidos en sus personas y propiedades; pero aquellos que se encontrasen con las armas en las manos, serán tratados como enemigos. Amenazarnos seria injusto. Seduciros deshonoroso; pero es justo y honroso presentarnos esta alternativa, para que escojais.

Dado en el Quartel-General del Ejército de los Estados-Unidos, el 6 de Noviembre de 1813, cerca de Ogdensburg, sobre el rio San-Lorenzo.

James Wilkinson.

(*Barbadoes Mercury.*)

NOTICIAS DE EUROPA.

Proclama que dirige el Comandante Ruso à los habitantes de los Países Bajos, à su llegada à las fronteras de la Holanda.

Bravos Holandeses:

Seria insultaros, si supusiese que teniais necesidad de que se os recordasen las grandes acciones de vuestros antepasados. Ninguno de vosotros ignora lo que ha sufrido vuestro pais despues que lo subyugaron los Franceses, mas los ejércitos Franceses se han destruido, y vosotros podeis si quiereis, desembaraos de los pocos que quedan ya en vuestro pais natal. Un ejército à las órdenes del Principe de la Corona de Suecia, y comandado por el Baron de Winzingerode, se aproxima à vuestras fronteras para libertaros del yugo que os han impuesto los Franceses, para restablecer vuestro comercio, y para volver à haceros entrar en el goce de aquella libertad por la qual vuestros antepasados derramaron tan generosamente su sangre, y prodigaron sus fortunas. Confiad en la Providencia Divina, que bendecirá y coronará vuestros esfuerzos por la causa de vuestra libertad y vuestra Patria. Obedeced à aquellos à quienes se confie el Gobierno, mientras éste se organisa. Se aproxima ya el momento en que gozareis de un Gobierno estable, que se esforzará en haceros olvidar vuestros pasados males.

El Estadhouer de Holanda restablecido.

El Domingo 21 de Noviembre por la mañana se supo por un despacho telegrafico, que se habia hecho una contra-revolucion en Holanda, à con-

seqüencia de un movimiento popular que se habia manifestado espontaneamente en las tres ciudades principales de la Holanda; à saber: Amsterdam, la Haya, y Rotterdam; y que dos Diputados del Gobierno provisorio acababan de llegar, y hacer proposiciones de parte del buen Pueblo Holandes al ilustre Gefe de la casa de Orange, para que fuese à su Patria y à la de sus padres, à volver à obtener su rango y sus honores hereditarios. El mismo dia esos Diputados llegaron à Londres, y poco despues una gazeta extraordinaria anunció, como tambien los cañonazos del parque y de la torre, el feliz restablecimiento de esta ilustre y antigua Casa, la una de las mas fieles aliadas de la Gran-Bretaña. Es imposible describir la alegria universal que causó esta noticia.

(*Peltier.*)

Extracto de la Gazeta extraordinaria de Londres, publicada el 21 de Noviembre de 1813.

Bufete de Relaciones Exteriores. — El Baron de Perponcher, y M. Jaime Jagel han llegado hoy de Holanda, como Diputados del Gobierno provisorio que se ha establecido en aquel pais, para informar à S. A. R. el Principe Regente, y S. A. S. el Principe de Orange, que se ha hecho una contra-revolucion en esta parte de las Provincias-Unidas, el Lunes último, 15 del presente mes, dia en que el Pueblo de Amsterdam se ha levantado en masa, proclamando al Principe de Orange con el antiguo grito de *Orange Boven*, y enarbolaudo universalmente el pabellon amarillo.

Este exemplo ha sido seguido inmediatamente por las otras ciudades de las Provincias de Holanda; tales como: Harlem, Leyden, Utrech, la Haya, Rotterdam, &c. Las Autoridades Francesas han sido destituidas, y se ha proclamado un Gobierno provisorio à nombre del Principe de Orange; y hasta el arrivo de S. A. S., el qual es compuesto de los Miembros los mas respetables del antiguo Gobierno; y principalmente de aquellos que no han sido empleados durante la dominacion Francesa.

Bridge Town. Enero 15. — Por un buque Sueco que llegó el Viernes último de los Puertos de la América, se ha sabido que el Gobierno de los Estados-Unidos ha pasado un acto de embargo, el 13 de Diciembre último, con tales restricciones, que aun una considerable parte del comercio costanero tambien se ha prohibido, habiéndose comunicados órdenes à los oficiales de las Aduanas, para que hiciesen desembarcar de los buques neutrales que se hallaban en los Puertos, todo efecto de la América que hubiesen anteriormente puesto à bordo sus propietarios. Ya habian llegado estas órdenes al Puerto de donde salió este buque; pero como no se habian comunicado de oficio, los oficiales de la Aduana no pudieron impedir su salida.

(*Barbadoes Mercury.*)

ENTRADAS y SALIDAS de Buques en el Puerto de la Guayra, desde principios de Enero hasta la fecha del 19 del mismo.

Entrada.

- Enero. 9. La canoa Carmen, Patron Sebastian Medina, procediente de Ocumare, cargada de cueros de res.
 La goleta Carlota, de Ocumare.
 La goleta Ardilla, de Ocumare, cargada de arroz, y caldos.
 La goleta Angelica, de Ocumare, cargada de harina, caldos, y manteca.
 La lancha de Santa Rita, Capitan Marcos Cabrera, de los Roques, cargada de sal.
11. La lancha, Capitan Juan Ramirez, de Cumaná, cargada de sal, y pescado.
12. La lancha, Capitan Bartolome Aguilera, de Barcelona, cargada de viveres.
13. La canoa, Patron Sebastian Merida, del Puerto de la Cruz, cargada de platanos.
 La goleta intrepido Bolivar, Capitan José Pelaes, de Norte America, cargada de harina, y manteca.
 La goleta Spy, Capitan Tomas Willan, de San-Tomas, cargada de mercancías secas.
 La lancha Carmen, Capitan Blaz Gomes, de Cumaná, cargada de sal.
 La goleta San-Juan, Capitan Nathaniel, de Margarita, cargada de pescado, y maiz.
14. La goleta Ledy-Cokburn, Capitan Leger Grancour, de Curazao, cargada de mercancías secas, vino, y azeite.
15. La goleta Arrogante, Capitan Pedro Lefevre, de Cumaná, cargada de sal.
 El jabeque General Piar, Capitan Casimiro Lavie, de Cumaná.
16. La goleta Atrevida, Capitan Juan Bianchi, de Cumaná, cargada de sal, y otros efectos.
 La goleta Fortuna, Capitan Marcos Lopez, Id., cargada de sal.
 La goleta Sally, Capitan José Carlos Venoa, de Curazao, cargada de sal, y otros efectos.
 El bote Bichel, de la Barbada; en lastre.
19. La goleta Fing Fish, Capitan Paulo Francisco Pauli, de San-Tomas, cargada de mercancías secas.
 La goleta Model, Capitan Richard Willan, de Baltimore, cargada de harina.
 La canoa, Patron Antonio Marques, de Cuyagua, cargada de cacao.

Salida.

- Enero 9. La canoa, Patron Aniceto de Dios, salió á Toasana, vacia.
 El bote, Capitan Rafael Montañes, salió á Barcelona, á diligencias del Gobierno.
 La lancha Venturosa, Capitan José Garcia, salió á Barcelona ó Cumaná.
10. El guayro Dolores, Capitan Ramon Peres, salió á Margarita, con azucar, y 160 pesos en plata macuquina.
 La canoa, Patron Sebastian Medinas, salió para Ocumare, vacia.
 La canoa, Patron José de los Santos Vera, salió para Chuao, vacia.
 La goleta Cambrian, Capitan Enrique Buntron, salió para Gibraltar, cargada de añil, y cacáo.
 La goleta Carlota, Capitan Francisco Bornandez, salió para Ocumare.
 La goleta Especuladora, Capitan Y. P. Haston, salió para San-Tomas, cargada de añil, café, y cueros.
13. La canoa, Capitan Manuel Maria Uguetto, salió para Santa Clara; de vacio.
 La lancha Santa Rita, Capitan Manuel Roman, salió para los Roques; de vacio.
 La goleta Maria, Capitan Tomas Rockliffe, salió para Curazao, cargada de café, y cueros.
16. La goleta Venus, Capitan Simon Pietri, á San-Tomas, cargada de cacao, café, y algodón.
 La goleta Yonh James, Capitan Yoy Armas, á San-Tomas, cargada de café, cacao, añil, algodón, y cueros.
17. El bote, Capitan Julian, á Curazao; de vacio.
 La canoa, Patron Sebastian Medinas, á Ocumare, cargada con dos quintales de hierro.
 La goleta Angelica, á Ocumare; de vacio.
 El jabeque General Piar, Capitan Casimiro Labié, á Ocumare; de vacio.
18. La goleta Duque de York, Capitan Juan Mixares, á Curazao, cargada de añil.
 La lancha, Capitan Blaz Gomez, á Cumaná.
 La lancha San Juan, Capitan Bartolome Aguila, á Barcelona, cargada de azúcar, alquitran, y hortaliza.